

Tajhuabracich Agosto 8. - 1862
S. D. Victorino Lastarria

Muy y querido Señor Mio no puedo contener
la satisfacción que siento al oír que el Sr. Perez
habia logrado sus servicios para su ministerio.
Yo me regocijo tanto por este hallazgo del Sr. Presidente,
como si yo misma estuviera en Chile, y solamente
para dar salida a mi alegría he tomado el recurso
de escribir a vdt. no para dar parabienes a vdt. sino
al país. El unico miedo que siento es, que
su independencia de caracter haria para vdt. intolerable
los numerosos rechazos y concesiones que tanto vdt.,
como cada uno de sus colegas tendrian que sufrir y
aguantar, para que el gabinete marche en armonia
y concordia. Como uno que ama a Chile y desea
su bienestar imploro a vdt. de sacrificar sobre el
ara de su patria un holocausto patriótico de unos
años de su vida preciosa, y mientras que vdt.
maneja con tino y firmeza su ministerio, a
mostrada a sus colegas un ejemplo de conciliación
y paciencia. Numerosas dificultades rodean
a vdt., pero nada le incomodara tanto, como el sin
numero de mezquindades que como gacendos nunca
le darian paz, y le picarian de dia y de noche.
Pero mi querido Señor cuando se reflexiona en la clase de
hombres automatados que hemos tenido al timon por tanto
tiempo, es preciso que vdt. se sacrifique un poco, tal vez mucho.

Las noticias por el "Mercurio" de su delicada
salud adulteraron algo el placer de los otros —
¿No puede vd. revisitar las bañas de Chillan?
O sino, despues de haber quizado el buque nacional
por algun tiempo, tal vez vd. podria venir acá
en capacidad de ministro de Chile? Es una
anormalia de las mas grandes, que mientras que
Chile envia embajadores a Mejico, Roma y
Washington se olvida enteramente de la
Corte de St. James. La Exposicion grande
que abrigo bajo su techo las productas de todo
el mundo civilizado, tiene entre otros Ecuador,
Peru, Brazil, Uruguay & pero Chile no.
Al lo menos lo buscaba, pero busqué en vano.
Diga a J. Ambrosio que Ecuador hace allí
un papel bastante notable, que la pared
del departamento está adornada con vistas de
Ecuador, y que le visite con nuestro amigo
Curdie — La Exposicion desafía toda
descripcion — es en fin una maravilla —
Hasta ahora yo he dedicado mi atencion a la
ciencia de la educacion, instigado á ella por mi
amor a Chile y mi deseo de tener el rectorado
de alguno de los institutos nacionales, ó el puesto
de Inspector General de las escuelas; y si vd.
crea que es probable que el Gobierno necesite á
mis servicios, seguiré preparandome; sino

renunciare toda idea de volver a Chile. Estoy
con toda franqueza, porque va muy bien conmigo en
Europa y me voy acostumbrando cada dia mas a
la vida de aqui.

Espero que mi mapa grande de Chile le agrada.

Determiné representar la querida republica
en un escala respetable; y para asegurar
su exactitud, me valia de todas las medias
a mi alcance. Me alegraria muchisimo si el
Gobierno tomase una cantidad para sus colegios
y escuelas, librandonse asi de parte de los gastos
que su construccion ha causado. El deseo de
facilitar la adquisicion de la jeografia de
Chile, fué lo que me motivo a su formacion.

Si el mapa halla una buena cogida pienso
formar un atlas adaptado a la excelente
jeografia de vd. contendria todos los nombres
que vd. menciona y casi nada mas. ¿ Cree
vd. que el gobierno me garantizaria una venta
considerable? Seria bien grabado, no faltaria
nada para dilucidar sus lecciones de vd., y por
mayor podria darlos en dos pesos c. u.

El Señor Montt cuando Presidente me propuso
la formacion de un Atlas; pero entonces no
tenia tiempo suficiente para emprenderlo.
Envié al S. Presidente y al S. Ministro de Culto
un circo de una serie de libretas que proponga a

y varias cosas en la Quinta Normal — de estas tambien las mejores ideas se han hecho abortas por falta de un arreglo juicioso — tenemos por ejemplo el excelente deseo de mejorar la cria de caballos y que ha resultado en nada — Segun su manera de obrar parece mas bien que quieren establecer una nueva cria, en lugar de mejorar la cria que existe. Fue inutil traer yegaras; toda la plata se debe haber gastado en padrones y toda facilidad posible dada a los hacendados para cubrir con ellos sus yegras. En vista de este deseo de fomentar las riquezas naturales del pais, no puedo comprender porque vds. prohiben el cultivo del tabaco, que participa con el maiz y la papa en el merito raro de ser una de las poquisimas plantas indijenas que America ha contribuido para el alimento diario del mundo civilizado — Aqui tenemos el cultivo de uno de los productos mas valiosos en el comercio prohibido, no obstante de su aptitud al fisico del pais y su estado social. El Fisco sufriria algo, pero el aumento en el valor de los campos tabaqueros en las provincias del norte permitiria de imponerlas mayores contribuciones territoriales. Odeamos cuando se considera la cantidad de tabaco aleman que entra al pais (casi todo clandestinamente) que a hoga con su fumo hediondo los pasajeros en el tren y envenena a todo el mundo, por solamente razones higienicas el gobierno debe favorecer la introduccion de un articulo superior, y que para la jente del campo es una necesidad.

En conexión con la industria de la nación hay otra cosa que siempre me ha parecido sin razón: ¿porque se impone un impuesto protectivo sobre ropa hecha? Para proteger una tropa de sastres franceses que florecen como apio bajo la sombra benéfica del Gobierno, y que hacen vds pagar precios escorbutantes sin misericordia, que la simpleza de vds. merece de veras.

Deseo muchísimo saber lo que el Sr. Warvally ha logrado del gobierno de Washington. Es la nación mas vana y mas engreída y mas llena de pretension que existe; que no puede dejar de gloriarse y ensalzarse aun cuando prostrada torciéndose y revolcándose en el cienago hecho por esta misma idolatria de si misma. Al principio de la guerra la mayoría de los Ingleses eran con el Norte; pero despues de descubrir que peleaban por dominio y no para dar libertad a los esclavos la simpatía unanime de Inglaterra pasó a los del Sud.

La cuestion de Méjico parece bastante enredada, pero en el nombre de juicio comun ¿que iba Chile a hacer con un embajador allí? Si quieren gastar inutilmente unas pesas en aquella republica revoltosa como los Españoles y nosotros, no deben a lo meros enviar ahí la flor de sus hijos.

— Pero si principiara a tocar la politica, tendria
que escribir demasiado para su paciencia — si
ya no lo he hecho ya — Sobre esto dire' solamente:
que como vds. reciben las noticias de las dichas y las
hechas de Inglaterra filtradas y coladas por sesos
franceses vienen siempre tenidos de un color que no
tenian orijinalmente — Esto es muy natural, porque
ademas de la diferencia de nacionalidad, necesita una
perspicacia mas que humana por periodistas
demoralizados por la esclavitud de un censorato
severo a descubrir en la variedad de ideas que
surgen diariamente de la prensa inglesa
cuales son las opiniones peculiares de algun partido
insignificante, y cuales las de la mayoria de la
nacion — Aquellas cuentecitas del Emperador
y de los magnates franceses que las corresponsales
en Paris escriben para los periodicos chilenos,
y a' que las Señoras de Santiago prestan tanta
fe' como al evangelio, vienen casi todas de segunda
mano, recojidos de unas gacetillas inferiores que
suministran al gusto de los artesanos y modistas
de Paris... Entre otras me acuerdo con que placer
D^a. Milagros las leia — cuando vds. tiene la ocasion
presentela y a' D. Ambrosio mis recuerdos afectisimos —
— escribi a' D. Guillermo Puroche de traer si podria
D. Fausto aqui a nuestra quinta, donde yo me
hallo ahora — Muchisimas memorias al

L.^o Guemes, á su Señora D.^a Isabel y á su cuñado
mi amigo D. Ramon. — Si hubiese sabido, cuando
escribi mis dos cartas al L.^o Ministro de Culto &, que
el L.^o Guemes lo habria escrito mucho mas largo —

Memorias á D. Joaquin Plest — si en poche al Doctor
podria ver el Edinburgo de ahora se extrañaria —

Muchas memorias á D. Manuel Barrasco, quien espero
esta prosperando en su estudio como abogado — Si el Señor
Monayo se halla todavia en Chile desee que vd. me le
haga presente tambien. — Si las que hoiere de vd.

le permita escribirme, mi amigo y agente D. Roberto
Struthers Calle del Cabo Valparaiso cuidaria de su
carta, cuya sobrescrito debe ser "C. B. Black —

Mess^{rs} Nolan & Charles Black — Edinburgh —"

Espero que los hijos de vd. estan adelantando con sus
estudios — tienen sobrada capacidad para vencer
todos los ramos cualesquiera que sean — No apruebo
de enviar niñas á Europa para su educacion — Pero
despues de haber cursado los estudios del Instituto,
recomiendo mucho el pasar algun tiempo en alguna
de las universidades celebres de Europa — Mas importante
que los conocimientos adquiridos son los habitos formados en el joven —

Podra de sus queridos hijos cuanto pueda resultar en su desgracia,
y criar por todos los medios en su alcance en ellos, aplicacion, paciencia
y un juicio sano, todo imbuido de una religion sincera e inteligente
que al mismo tiempo que es el apoyo de la virtud es tambien el "mentor"
contra lo vicio — Adios pues mi querido Señor — que Dios bendiga
a vd. es la peticion de su amigo C. B. Black